認知症になっても安心して暮らせる社会を

2022 SEPTEMBER No. 506



月刊 POLE-POLE (スワヒリ語)

症の

人と家族が安定した生活を営むため

0 認

基

知

ることを報道から感じました。

こうした取り組みを継続的に実行

盤を固めるために、

認知症の

人と家族の会は、

ゆっくり おだやかに やさしく





財

の充実と介護保険

0

充実を目指

L て、

秋

 $\Box$ 

「から、 政

クラウドファンディングと署名活

に取り組みます。

ご注目下さい

群馬県支部版

わたぼうし No.469

### 認知症の人と家族の会

認知症になったとしても、介護する側になったとしても、 人としての尊厳が守られ日々の暮らしが安穏に続けられなければならない。 認知症の人と家族の会は、ともに励ましあい助け合って、 人として実りある人生を送るとともに、 認知症になっても安心して暮らせる社会の実現を希求する。

も9月 認 世界アルツ 9 月 クラウドファンディング、 18に実施することが出来ました。

だく 群馬県立図書館や藤岡 いる私たちにとってとても有意義な会となり ペーンはこれまで以上に広がりを見せて ただきました。 図書館等に認知症コーナーを設置していた 「読む・ 家族の声を届けることを大事にして 登壇者ご家族に心から感謝します。 知る認知 認知症の理解を広めるキャ 市立 症キャンペーン」 一図書館等にご協 でも 力

:馬県支部にとって最大のイベントである、 知症理解促進月間)も終盤になりました。 世界アルツハイ 月間



巻頭言

ハイ デー記念シンポジウム (群馬県で

編集後記

### 月 23 月 15 月 9 日 10 10 10 時 Ś 時 Ś 時 S 日 日 12 12 12 **日** 日 $\widehat{\pm}$ 時 時

これ 10 からの予定 渋川つどい 渋川市中央公民

介護家族支援講座 10 10 県社会福祉総合センター 太田市韮川行政 太田つどい 県央つどい 7階第70会議室 センター 館

### 目次

巻頭言 世界アルツハイマー月間から クラウドファンディング、署名活動

投 稿 おたよりから

両親とも専門家にお願

4年半の私の介護に 区切りつきまし た

3 S 4頁

頁

報告

2022

記念シンポジウム

2 頁 1

頁

世界アルツハイマーデー 2 ۲ 3 頁

10 月 8 日 国際会議室 桐生市美喜仁桐生文化会館 10 時 Ś 16

### 電話相談

認知症 群馬県支部 の 人と家族のため (群馬県からの委託事業 の電話相談

> 発行:公益社団法人 認知症の人と家族の会 〒602-8222 京都市上京区清明町 811-3 岡部ビル 2F http://www.alzheimer.or.jp



群馬県支部 〒371-0843 群馬県前橋市新前橋町 13-12 群馬県社会福祉総合センター7階

## おたよりから



# たくさんの勇気をいただいて

の勇気をいただきました。ていただきまして大変お世話になりた。ほかのご家族の話を伺いたくさんた。ほかのご家族の話を伺いたくさんた。ほかのご家族の話を聴いていたこのたび初めてつどいに出席させ

どうぞよろしくお願いいたします。させていただければと思っています。らう気持ちもありますが、次回も出席コロナ禍、首都圏からの出席をため



## 今を楽しく、元気に

表は、夏休み中久しぶりに帰省した まいたり、食事をした。今を楽しく、元 気に生活していける事を喜びとして いこうと再確認しました。前に読んだ がにいて、食事をした。がらなくなっ がにいる様子でした。今を楽しく、元 歩いたり、食事をしたりする時間は本 がに、一緒に山を でいて共に生きる事を学び直してい でいて共に生きる事を学び直してい でいて共に生きる事を学び直してい

**義母が95歳で他界しました** 今月初旬、義母が95歳で他界しました。1年前からは胆管炎の悪化でした。

ました。

で大切な生活の一部になっていき
に出会い楽しい時間をすごすこと
いましたが、気の合うデイサービス
初は様々な葛藤を本人もかかえて
3年前認知症と診断された後、当

した。でき穏やかにすごすことができまから4になりましたが、意思疎通も、亡くなる3か月前には要介護1

ございました。 13年間義母の介護についてアド



## とうとうコロナが発生

せん。

せん。

は、検査をすることになり本

はた。ご自宅で介護されている方の心

はた。ご自宅で介護されている方の心

が発生し、検査をすることになり本

気をつけて。
暑さも続きますが、どうぞ皆様もお

### 投稿

# 4年半の私の介護が一区切りつきました両親ともに専門家にお願いし

## |両親が同時に認知症に

色々ありました。母のお金盗られまはまだ?」等々。母はデイサービスに行ったのですが、途中でやめ、父はデイのお試しの日から一歩も家はがみでした。すいなことに家を出ませんでした。母のお金盗られい降で別々だったので堪えられられる。

# 「家族の会」で聴いてもらう

4か月くらいたった頃、「家族の4か月くらいたった頃、「家族の

作るのから開放されました。の配食サービスービスを頼み、3食ハビリデイに通いはじめ、昼食は市ケアマネの努力で、父も半日のリ

います。 していますが、ほとんど一人でみてす。一人っ子なので、夫と娘と同居する。

間を過ごしました。 一番大変だと思います)穏やかな時初期の混乱期後(私はこの時期が

## 3年半で母は特養に入所

特養となりました。 で入院→老健→グループホーム→3年たった頃、母は圧迫骨折(腰)

## リハビリデイをやめた父

業者と三者会議となるはずでした。やめ、毎日一人の生活になり、2かうになりました。リモコンも杖もなうになりました。では、デイサービスくなりました。では、デイサービスくなりました。では、デイサービスくなりました。では、デイサービスとは膝が痛いとリハビリデイを父は膝が痛いとリハビリデイを

## 行き場を失った父・・・

ところが、何をしていいかわから

# ●世界アルツハイマー月間

# における「家族の会」の取り組み

# )群馬県認知症理解促進月間

2022 **「男性介護者の思いを聞いてください」** 世界アルツハイマーデー記念シンポジウム 男性介護者の語りと座談会 9 月 18 日

日 開催

今年も家族の思いを伝える催しを

しました。 支援係長よりご挨拶をいただき開会 くり推進課の佐藤友有子認知症・地域 は大木美穂世話人が務めました。冒頭 開催しました。 こ後援いただいた県・健康長寿社会づ 参加者は合計 60名でした。司会 会場参加と200の併用

### ◎講座① 「介護者の置かれた現状」 講師:恩田初男副代表)

以下の現状が報告されました。 「家族の会」の調査(2020年)から、 介護者は、 実の子、配偶者が8割

- 性別は、女性76%、男性24 仕事との両立に悩んだ人は43 % %
- 聞かれる、2位は目が離せない ・困っている症状の1位は同じことを
- ・生活への影響の1位は気が休まらな 介護を続けたいので続ける人が 2位は自分の時間が持てない
- 52 %と半数以上占める



### ◎講座②「意味性認知症とは 、講師:安井順郎医師)

あるが、 萎縮を原因とする認知症。指定難病で 以上などの付帯要件有り。 言語をつかさどる左右の側頭葉の 年齢が65歳以下、 重症度3

・「猿も○○」「猿も木○○から」と聞

いても「落ちる」が出てこない 海老→かいろう、団子→だんし などと読んでしまう など

# ■対応の方法(残っている力を活用)

とは得意 パターン化されたことや繰り返すこ 好きなことには興味が持てる 記憶力は保たれている 道具はうまく使える

> なくなった父は、近所のキュウリや 離さず、夜裸で隣の部屋のおばあち ショート2日で、介護職女性の手を れることになりました。ところが、 談し、ショートステイに入れてもら 出してもらいました。ケアマネに相 大変と主治医に興奮をおさえる薬を さんに抱きつきました。色ぼけです。 ナスを勝手に持って来、 やんに抱きつき、帰されました。 い、グループホームも新設の所に入 親戚のおば

られ、もうどこのショートステイも になりました。グループホームは断 だめになりました。 私は仕事を休み、父を見張る生活

## 看てくれる病院があった

きしながら行きました。 ので、父を連れて車で40分、 A市のA病院が見てくれると言う どきど

れました。自分で自分がわからなく しりをしていました。「30分も手伝っ いた親戚のおばさんの隣で畑の草む が、病棟は一杯で、待ち二人だそう 不安なのだと思いました。テレビの てくれ、朝は泣いていたよ」と言わ でした。長谷川式で6/30点でした。 薬がきいたのか、父は早朝抱きつ 先生は強い薬を出してくれました

精神科入院にいたるまで

つけ方もわからなくなっていました。

後午前入所しました。 になりました。契約をすませ、 の老人ホームに入れてもらえること 話し相談員に、 二日後、 胃が痛いと訴えると、病院付属 病院で先生にこのことを 私はこの15日間眠 4 日 れ

入院となりますと言われました。 たくなどなどのため、精神科へ保 女性の入所者さんにキスをし、キャ の声でかけつけた介護者を杖でた ところが、午後主治医から電話で、

## 父も頑張ったけれど

と哀れでした。 分からダメにしたか、 楽しいはずの生活だったのに、 本能が出 たか 自

ってくれました。 主治医は私に、 よく頑張ったと言

門家にお願いすることになりました。 父も頑張りましたが、 母同様、 専

様に経過をお伝えしたくて書きまし したが、あんなにお世話になった皆 コロナでつどいに行けなくなりま

本当にありがとうございました。

### 

## コメンテーター 安井順郎コーディネーター 恩田初男

## ●Aさんの発言から

祖父も認知症だったので、母に物忘れが現れても、認知症と診断されても、想像はしていた。要介護2となり、仕事を続けるか考えた。特養には入れない、有料ホームは無理。蓄え等々を計り、仕事を辞めた。父を早く亡くし、女手一つで大学まで出してくれた母を安易に施設に、と思えなかった。女兄弟もいるが頼めない状況にあった。とはいえ、今徘徊が頻繁で全く目が離せないのがつらい。俳値で大けがをし要介護5となった。息抜きは「家族の会」などで同じ仲間と話すこと、皆さんにも勧めたい。

Bさんの発言から

めずに在宅介護を続けられ方法を教事はやめるなと言ってはくれても、辞無理解、非協力的だった。翌年仕事をじだった。認知症の母に対し父は全くじだった。認知症の母に対し父は全くられた。診断されても、ショックより、やはり来たか!という感事はやめるなと言ってはくれても、ショックより、やはり来たか!という感事はやめるなと言ってはくれても、ショックよりではないが免許の更新のずに在宅介護を続けられ方法を教

れない。しての使命や責任感もあったかもしえてくれる人はいなかった。長男と

も変わった。今は母が可愛い。
か護をするようになり、母への見方った。しかし、その後介護の資格をを犠牲にしているように思えつらかかめた後、自分の時間がなく自分



## 以明と ●Cさんの発言から

という成果を得ることが最大のスト とが楽しみになった。うまくいった 楽しくやれる方法を見つけてゆくこ 悟してからつらいと思うことはない が、自分で看ることにした。そう覚 問介護に入ってもらうことも考えた と家の中は滅茶苦茶状態だった。 希を前に仕事はやめた。夜遅く帰る もらいたいと思い「家族の会」や地 そうか!」と思った。誰かに助けて 域包括に連絡し助けてもらった。 まりだった。診断を受け「やっぱり レス解消になっている。 介護している。「通帳がない!」が始 診断後14年になる要介護5の妻を 訪 古

## Dさんの発言から

意味性認知症の妻を介護して3年と思い始めた。最初は耳が遠くなったのかと思った。脳の病気であろうと病院に行ったので、認知症と診断されてもそうだろうと思った。その後の進行は速く、重症度は4だろう。会話は95%成立しない。最だろう。会話は95%成立しない。最がるようになった。不安なのだと動がるようになった。不安なのだという。

大いに助かっている。

されば、安心なようでニコニコしている。むしろ、最近 笑顔が増え生ければ、安心なようでニコニコしている。私がいさえ



## 〈編集後記〉

9月号は、できるだけ早くお伝えしいで載せることにしました。 9月号は、できるだけ早くお伝えしたので、この紹介も急載を決まました。 そして9月18日に載を決まました。 そして9月18日に

いたしました。

(田部井康夫)

そのため渡辺先生の連載は休載と